

論文の内容の要旨

三線建設の政治経済学—毛沢東時代の工業化戦略—

論文提出者氏名 吳曉林

論文「三線建設の政治経済学—毛沢東時代の工業化戦略」は、文革期中国において採られた「三線建設」戦略を毛沢東の後期経済発展戦略の具体的展開過程とみて、その過程を、国際要因を背景として、政治的、経済的側面から全面的に分析し、いわば現代中国経済政策史の空白ともいべき「三線建設」戦略に新しい光をあて、その現代史的意義を明かにしたものである。

序章では、先行研究を踏まえ、問題提起と本論文の課題と方法が述べられている。そして、第1章では「歴史的源流」、第2章から第5章までが「政策決定過程」、第6章と終章では「経済実績と戦略の転換」が扱われている。

序章では、先行研究を「三線建設を中国西南・西北地区（三線）に軍事産業を建設することを主とした、毛沢東時代の非効率・非合理な戦略の象徴と位置づけている」と総括し、近年新たに明らかになった資料をもとに、三線建設をたんに三線地区に重点的に投資された内陸重視の地域的戦略ではなく、文革期の基本経済戦略として、また同時に「後期毛沢東経済発展戦略」として「中国国民経済建設の基本路線」の具体的表れであるという論点を提示し、その解説を課題とする、としている。

第1章「三線建設の歴史的源流」では、内陸開発の先行事例である、抗日時期から戦後期にかけての国民政府資源委員会による大後方重工業建設と、同時期の延安方式が主として取り上げられ、それが大躍進・三線建設期の毛沢東の工業化戦略に受け継がれていることを、明らかにしている。特に、国民政府資源委員会による重工業化の遺産が三線建設につながっているという位置づけは独創的なものである。

第2章と第3章は、三線建設の政策決定と実施過程を、国際環境と国内の政治経済の両面から分析している。三線建設戦略は第3次5ヶ年計画の計画立案の段階で、毛沢東の独自の構想によって生まれたものだった。第3次5ヶ年計画の草案は、64年の早い時期に周恩来を中心に準備されたが、それは「衣・食・日用品」（農業・軽工業）を重視したものだった。毛沢東はこれに賛成せず、独自に「二つの拳、一つの腰」論を提起した。「二つの拳」とは農業と国防、「一つの腰」とは「二つの拳」を支える基礎産業であった。つまり、国民の生活向上より、内陸の資源開発と重工業建設を重視するものである。毛沢東案は当初計画立案者たちの賛成をえられず、むしろ、周恩来、国家計画委員会のペースで進んでいたが、トンキン湾事件とベトナム戦争のエスカレーションは、毛沢東の戦略構想を広く受け入れさせることになった。こうして、第3次5ヶ年計画から第4次、第5次とおよそ14年間にわたって三線建設が実施されたのである。

る。

三線建設は三線地域に重点的に重工業投資を集中させる内陸重視の戦略を意味するばかりでなく、毛沢東特有の経済発展戦略の形成と確立を示すものだった。とりわけ重視されているのが、毛沢東による「小計画委員会」の設立である。ここに任命されたのは、多くは大慶油田の発掘と開発に功績のあった、余秋里石油工業部長を始めとする「石油派」であった。この「石油派」の登用による国家計画委員会の再編は、三線建設が、「大躍進政策」の中でほとんど唯一といつてもよい成功例で、しかも中ソ断絶による石油不足を救った「大慶油田大会戦」を受け継いだ戦略であることを示している。つまり、三線建設戦略は、後期毛沢東経済発展戦略である「大躍進政策」の精髓を受け継ぎ、新たな戦略へと発展したものである。後期毛沢東経済発展戦略が確立したといつてもよい。三線建設が大躍進期の工業化戦略を再編・発展させたものであるのは、人民公社が「整社工作」によって三級所有制に整頓され、自留地などが容認されるのに対応しているというべきである。

第4章では、三線建設計画が、1965年から70年代末までの間にどのように変化したのかを考察している。主として、プロジェクトの選定、立地の選択、調整の過程を追跡し、実施内容を明らかにした。その特徴は以下の4点にまとめられる。①建設規模は巨大で、鉄道等のインフラ、電力、石炭などのエネルギー、鉄鋼、非鉄などの素材産業、機械産業、化学工業などすべての産業部門を含んでいた。②軍需工業は投資全体の12%で、思ったほど大きくはない。しかし、軍事関連から立案されたプロジェクトは多かった。③計画の策定が政治の変動に振り回され、一貫性を欠き、ひいては無駄な投資を生んだ。④プロジェクト全体が分散的に立地され、とりわけ軍事工業は分散していた。

第5章では、三線建設の建設方式と実施状況を検討している。三線建設では、大慶油田開発で実行された大会戦方式が広範に応用された。大会戦という建設方式は、ヒト、モノ、カネを集中的に動員し、技術集団を中心とする大衆建設運動である。三線建設では、大会戦の経験をさらに発展させ、自力更生、軍隊式の管理運営方法を優先させ、中央から地方まで一貫した「指揮部」が設けられ、鉄道建設兵団が投入され、基本建設工程兵が創設された。

大会戦の建設方式は技術移転、産業技術開発、工場建設に適用され、多くの工業基地を作り出した。

文革の混乱の中でも、軍事管制化したプロジェクト現場指揮部がプロジェクトの実施を可能とした。しかし、即効性を追求するあまり、「現場設計」や「設計、施工、生産の平行作業制」などの手法が用いられ、周到な事前調査、実験が軽視され、工事の質を損なうことがしばしばあった。

また、三線建設は全国的な、中央レベルの工業基地の建設であり、地方経済

とのつながりを欠く場合が多く、例えば貴州省では「閉鎖的な、孤立した飛び地」であった。

第6章では、工業成長の視点から三線建設の実績を分析し、その効率性について検討している。工業投資の工業総生産の比率で見た三線建設地域の資本効率は決して高いものではない。投資収益の低下は長期間続き、第4次計画期が最も悪かった。投資規模の大きいプロジェクトが多く、懷妊期間が長かったこと、立地やコストなど問題企業も多かったためであった。しかし、第5次計画期になると、資本効率が上昇に転じたことにも留意すべきである。

三線建設の実績評価の上で、次の2点が重要である。まず、三線地域の鉄道、道路、電力、通信などの社会共通資本がかなり整備され、金属、機械、化学、軍事などの工業部門がひととおり形成されたことである。沿海地区との工業資産ストックの格差は縮小し、中国国民経済の工業体系が空間的に拡大した。次に、三線建設時期に、中国経済の蓄積率が一段と上昇し、30%を超える水準になったことである。50年代の20%台から高成長水準の30%への飛躍は、十分に注目すべきことである。しかし、この段階の発展戦略は労働力の増投と資本投資に依存し、技術革新を伴うものではなかった。したがって、三線建設の発展方式は「資本の外延的発展パターン」であった。

終章では、これまでの考察に基づいて、三線建設を後期毛沢東経済発展戦略体系であると位置づけ、若干の展望を述べている。

三線建設は、冷戦体制の中での一国経済建設方式であり、農業、重工業に重点を置いた発展戦略は決して非合理的な面ばかりでなく、当時の中国の要素賦存状況を反映していたのである（小三線建設）。重工業建設も国際市場へのアクセスが不可能であった状況では、自力建設は必然であったろう。

三線建設が終焉を迎えるのは、改革開放政策への移行によってであった。アジアの冷戦体制が緩和され、対外開放が進めば、一国体制を前提とする三線建設が転換されるのは、自然の成り行きである。また、1970年代末には、三線建設自体、技術革新的契機を持たず、外延的発展の限界を露呈しつつあったのである。